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КАЗБЕК КОКОВ ПРОВЁЛ СОВЕЩАНИЕ ПО ПОДГОТОВКЕ 
К ГОДУ АРХИТЕКТУРЫ В КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

Год архитектуры, объяв-
ленный Главой республики, 
призван популяризировать 
архитектурное образование, 

достижения в области архи-
тектуры и придать импульс 
дальнейшему развитию архи-
тектурной деятельности. Он 

будет насыщен различными 
тематическими мероприяти-
ями – конкурсами проектов, 
выставками, научно-практи-

ческими и образовательными 
конференциями, регион при-
мет участие и в мероприятиях 
федерального уровня. Дости-
жения архитекторов республи-
ки будут отмечены.

Казбек Коков поручил до-
работать план мероприятий 
и состав организационного 
комитета. «В нашей республи-
ке идёт активное строитель-
ство и капитальный ремонт 
жилья, зданий государствен-
ных учреждений, частных 
предприятий и организаций. 
Более деятельное участие 
архитекторов, обществен-
ности в работе градострои-
тельных советов совершенно 
необходимо. Облик населён-
ных пунктов, комфортную 
городскую среду необходимо 
формировать, опираясь на 
профессиональные знания. 
Это должно стать правилом 
для всех», – написал Глава 
КБР в своём телеграм-канале 
по итогам совещания.

По материалам 
пресс-службы Главы 

и Правительства КБР

с. 9

с. 9

УСПЕХ

КБР в топ-10 по экономической 
привлекательности санаторно-курортной отрасли

ЛОР-органов, а также аллер-
гических, гинекологических, 
урологических, кожных забо-
леваний.

Глава КБР Казбек Коков 
уделяет большое внимание 
развитию санаторно-курорт-
ного потенциала республики. 
По его поручению создан 
инвестиционный мастер-план 
развития курорта федераль-
ного значения Нальчик. В 
последние три года в столице 
республики ведётся активное 
благоустройство, строятся 
несколько крупных гостиниц, 
жилые комплексы, развивает-
ся сфера услуг и гостеприим-
ства. Отметим, что турпоток 
на курорты республики зна-
чительно возрос. За первые 
полгода 2023 года Кабарди-
но-Балкарию посетили свыше  
621 тысячи туристов, что на 
13% выше прошлогоднего 
уровня за аналогичный период.

Рейтинг регионов по пер-
спективности развития са-
наторно-курортного туризма 
учитывает количество мест в 
санаторно-курортных учреж-
дениях, наличие природных 
лечебных ресурсов, использу-
емые источники минеральных 
вод и лечебных грязей, транс-
портную логистику и другие 
факторы.

Авторы исследования от-
мечают, что инвестиционный 
потенциал позволяет нашей 
республике занимать одно из 
высоких мест в рейтинге пер-
спективных регионов. Курорт 

Нальчик является бальнеоло-
гическим и климатическим, 
здесь функционируют десять 
санаториев и пансионатов, 
18 минеральных источников 
и скважин, лечебные грязи. 

Санатории специализируются 
на лечении опорно-двига-
тельного аппарата, нервной 
и эндокринной систем, ор-
ганов пищеварения, крово- 
обращения, дыхания, зрения, 

с. 3
В Баксане ввели в эксплуатацию

 мост и путепровод
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ПРАВИТЕЛЬСТВО

В соответствии с поручением Гла-
вы Кабардино-Балкарии, пояснила 
министр финансов республики Еле-
на Лисун, на данные цели Министер-
ству здравоохранения республики 
дополнительно выделяется 100 млн 
рублей.

Откорректирован перечень про-
дукции, необходимой для обеспече-
ния импортозамещения в условиях 
введённых ограничительных мер 
со стороны иностранных государств 
и международных организаций 
на территории КБР. Как отметил 
министр экономического развития 
республики Борис Рахаев, сегодня 
предприятия лёгкой промышлен-
ности испытывают определённые 
трудности, связанные с потребно-
стью в текстильном полотне. Схема 
параллельного импорта, по словам 
министра, проблему не решает, 
поэтому в целях стимулирования 
отечественного производства пере-
чень дополнен позициями, которые 
обеспечат существенную поддержку 
предприятиям промышленности.

Ряд решений принят в сфере 
земельных и имущественных от-
ношений. Из федеральной соб-
ственности РФ в государственную 
собственность Кабардино-Балка-
рии безвозмездно передаются три 
противорадиационных укрытия для 
осуществления органами исполни-
тельной власти субъекта полномо-
чий в сфере защиты населения, а из 
государственной собственности КБР 
в федеральную собственность – ад-
министративное здание общей пло-
щадью более 2,3 тыс. кв. м с земель-
ным участком площадью 4,1 тыс.  
кв. м, расположенные в Нальчике на 
улице Санаторный проезд, 1. Здесь 
планируется организация отдыха и 

Дополнительные средства 
на льготное лекарственное обеспечение

Заседание Совета при Правительстве КБР 
по вопросам попечительства в социальной сфере

оздоровления сотрудников уголов-
но-исполнительной системы.

В госсобственность республики 
принимаются шесть объектов не-
движимого имущества, оставши-
еся после завершения расчётов с 
кредиторами ОАО «ТоргСеть», в 
отношении которого Министерством 
земельных и имущественных от-
ношений принято решение о до-
бровольной ликвидации. Объекты 
расположены в Нальчике, Прохлад-
ном и Тырныаузе, их планируется 
предоставлять в аренду. Доходы 
от неё ориентировочно будут со-
ставлять ежегодно 3,3 млн рублей. 
Остаток денежных средств ОАО – 
3,4 млн рублей – также поступит в 
республиканский бюджет.

Целевые показатели государ-
ственной программы «Развитие 
промышленности и торговли в КБР» 
приведены в соответствие с прави-

лами предоставления субсидий из 
федерального бюджета бюджетам 
субъектов РФ в целях софинанси-
рования расходных обязательств 
при реализации региональных про-
фильных программ.

Актуализирован состав рабочей 
группы по разработке и реализации 
в Кабардино-Балкарии проекта 
нефинансовых сервисов, создана 
рабочая группа по строительству 
высокогорного федерального тре-
нировочного центра.

Приняты решения о выплате де-
нежной компенсации за доброволь-
но сданное оружие, боеприпасы, 
взрывчатые вещества и взрывные 
устройства, об оказании единов-
ременной материальной помощи 
нескольким жителям республики, 
попавшим в сложную жизненную 
ситуацию.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

В нём приняли участие министр 
труда и социальной защиты КБР 
Алим Асанов, руководитель секции 
регионального развития Совета при 
Правительстве РФ Елена Берего-
вая, уполномоченный по правам 
ребёнка в КБР Светлана Тлинова, 
представители министерств, учреж-
дений, общественных организаций 
и духовенства.

Заседание было посвящено во-
просам перехода до 2024 года к 
единой ведомственной подчинён-
ности организаций для детей-сирот, 
органов опеки и попечительства. В 
республике на учёте в органах опеки 
состоят 1269 детей, из которых 105 
проживают в трёх специализиро-
ванных учреждениях.

Марат Хубиев отметил, что цен-

трализация управления в данной 
сфере – это первый шаг к единой 
модели организаций для детей-
сирот. Согласно дорожной карте 
процесс перехода будет завершён 
до 1 декабря 2023 года.

Заместитель министра просве-
щения и науки КБР Ачемез Мокаев 
рассказал, что единое учреждение 
для детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей, будет 
создано на базе школы-интерната 
№5 и будет называться «Центр 
сопровождения детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения 
родителей». Он объединит ре-
сурсы существующих в регионе 
профильных учреждений. Здесь 
будет создан функционал, которого 
раньше не было: по сопровожде-

нию воспитанников и выпускников 
интерната, ведению семейно-вос-
питательных групп, по адаптации 
воспитанников к самостоятельной 
жизни, профилактике социального 
сиротства, комплексному сопрово-
ждению замещающих родителей. 
Граждан, желающих взять на вос-
питание ребёнка в семью, будут 
обучать. Центр также уполномо-
чен защищать права и интересы 
своих воспитанников, в том числе 
при совершении ими юридически 
значимых действий. В учреждении, 
помимо общего образования, будет 
представлено дополнительное по 
13 направлениям.

Елена Береговая отметила важ-
ность организации проживания 
детей в соцучреждении по принци-
пам семейного воспитания, а также 
устройства детей в замещающие 
семьи.

Преимуществами предстояще-
го преобразования станет более 
эффективная организация госу-
дарственного обеспечения детей-
сирот, последовательная воспита-
тельная и реабилитационная работа 
с детьми на разных этапах жизни, 
отсутствие необходимости их пере-
вода из одного учреждения в другое 
при достижении определённого 
возраста. 

По материалам 
пресс-службы Главы 

и Правительства КБР

НАБИРАЕТ ТЕМПЫ УБОРКА ЗЕРНОВЫХ
Уборка зерновых культур идёт практически во всех рай-

онах. Собирают не только озимые, но и яровые пшеницу 
и ячмень. По оперативным данным районных органов 
управления АПК, собрано 69,5 тыс. тонн зерна. Средняя 
урожайность – 36,5 ц/га, что на 1,5 ц/га превышает про-
шлогоднюю на аналогичную дату. В целом по республике 
зерновыми и зернобобовыми, по уточнённым данным, 
засеяно около 214,5 тыс. гектаров.

Основной зерновой культурой в Кабардино-Балкарии 
является кукуруза, на неё приходится почти 60% площа-
дей, занятых зерновыми.

НА МЕСТЕ СТАРЫХ САДОВ 
ЗАКЛАДЫВАЮТ 

МОЛОДЫЕ ПЛОДОВЫЕ ДЕРЕВЬЯ
В Кабардино-Балкарии в последние годы идёт пла-

номерная работа по раскорчёвке многолетних плодово- 
ягодных насаждений. С начала года раскорчёвано 
свыше 200 га таких насаждений. Старым непродуктив-
ным садам более 20 лет. До конца года планируется 
раскорчевать ещё свыше 100 га старых посадок. После 
обязательного проведения рекультивационных работ 
высаживают молодые плодовые деревья. Для замены 
используются современные сорта и технологии воз-
делывания.

Хозяйствам возмещается часть затрат на раскорчёвку 
выбывших из эксплуатации старых садов в рамках госу-
дарственной программы развития сельского хозяйства. 
В Кабардино-Балкарии на эти цели в текущем году пред-
усмотрено направить в виде субсидий 17,2 млн рублей за 
счёт федерального и республиканского бюджетов.

Как сообщалось ранее, весной текущего года в Ка-
бардино-Балкарии, по оперативным данным, заложено 
450 гектаров многолетних плодово-ягодных насаждений 
интенсивного и суперинтенсивного типа, в том числе 
на ранее раскорчёванных площадях. Осенью закладка 
многолетних насаждений продолжится.

ОФИЦИАЛЬНО

В КБР ПРОЙДЁТ 
МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫЙ ЭТАП 

ЧЕМПИОНАТА ПРОФМАСТЕРСТВА 
«ПРОФЕССИОНАЛЫ»

 По итогам Всероссийской олимпиады школьников у 
республики три победителя и один призёр. Кабардино-
Балкария попала в тройку лидеров СКФО и ЮФО.  Регио-
нальный этап олимпиады проходил по 22 предметам, в 
нём приняли участие 247 учеников из 153 школ, в финал 
вышли 16 школьников. Это хороший результат детей и их 
наставников.

Государственная итоговая аттестация прошла без 
сбоев. В КБР 13 стобалльников: Лаура Тукова, Саида 
Мисирова, Саримат Кушхова, Андемиркан Кагазежев, 
Амина Дукова (химия); Илья Якушенко, Дарья Марему-
кова, Даниза Батырова (русский язык); Ренат Хаджиев 
(математика); Залина Хагабанова (история); Мухаммад 
Сабалиров, Идар Сокуров (информатика, ИКТ); Артур 
Сохроков (английский язык). Больше всего стобалльных 
результатов по химии и впервые – по английскому.

Казбек Коков отметил, что выпускники стали чаще вы-
бирать естественнонаучные предметы и информатику: 
выросли цифры и по среднему баллу, и по количеству 
высокобалльников. Всё это результат модернизации 
школ, открытия «Точек роста», трудоустройства профиль-
ных учителей в сельские школы, повышения мотивации 
педагогов.

 Также они обсудили вопросы развития инфраструк-
туры среднего профессионального образования. Гума-
нитарно-технический и агропромышленный колледжи 
победили в конкурсном отборе в рамках проекта «Про-
фессионалитет» по направлениям «Правоохранительная 
сфера и управление» и «Сельское хозяйство». Средства 
грантов – 60,5 и 100 миллионов рублей соответственно 
– будут направлены на обновление материально-техни-
ческой базы.

 24-28 июля Кабардино-Балкария будет принимать 
межрегиональный этап чемпионата профессионального 
мастерства «Профессионалы», впервые он пройдёт на 
базе агропромышленного колледжа в Старом Череке. 
Республика примет лучших студентов сельскохозяйствен-
ного профиля из нескольких регионов страны.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства КБР

АПК
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ИНФРАСТРУКТУРА

ТУРИЗМ

Туристический мастер-план для КБР

По инициативе Минэкономразвития России с 
этого года Северный Кавказ начинает планиро-
вание своей туристической схемы.

– Схема – это проект комплексного долгосроч-
ного развития территорий. Мы создадим стра-
тегический документ, который будет включать 
все субъекты Северного Кавказа и, в частности, 
Кабардино-Балкарию, будет учитывать места 
размещения, возможные точки притяжения, 
точки роста, и на основании этого документа 
будет развиваться инфраструктура как под-
держивающая, так и курортно-туристическая, 

– прокомментировал проект министр  курортов 
и туризма КБР Марат Шогенцуков.

Он также добавил, что туристическая схема 
позволит определить локации для приоритетного 
развития, в том числе для размещения новых 
курортов, и привлечь инвесторов.

Кроме того, в 2023 году власти Кабардино-
Балкарии принимают участие в разработке 
туристического маршрута «Большая кавказская 
тропа», которой занимается компания «Кавказ.
РФ».

Подготовила Ольга КЕРТИЕВА

Всё это можно выяснить, про-
ведя процедуру выноса характер-
ных (поворотных) точек границ на 
местность. Процедура представ-
ляет собой установление границ 
земельных участков на мест-
ности, информация о которых 
содержится в Едином государ-
ственном реестре недвижимости. 
Результатом станет закрепление 
границ земельных участков вре-
менными межевыми знаками.

– Вынос границ в натуру вы-
полняют кадастровые инженеры, 
именно у них имеется навык 
проведения подобных работ и 
специализированное оборудо-
вание. Специалисты филиала 
ППК «Роскадастр» по Кабарди-
но-Балкарской Республике также 
выполняют данные виды работ 
для организаций, органов власти 
и местного самоуправления, – 
сообщил начальник отдела нор-
мализации баз данных филиала 
ППК «Роскадастр» по Кабардино-
Балкарской Республике Хаджи-
Мурат Батчаев.

Процедура выноса на мест-
ность характерных точек границ 
также позволяет выявить рее-
стровые ошибки, допущенные 
в ходе образования объектов 
недвижимости. Порой ошибка в 
реестре недвижимости является 
причиной спора между соседями, 
урегулировать который не всегда 
можно договорным путём, а в 
большинстве случаев – в судеб-
ном порядке. 

При покупке земельного участ-

ка целесообразно провести про-
цедуру выноса на местность 
характерных точек его границ. 
Это позволит до заключения 
сделки выяснить, не изменялись 
ли границы земельного участка, 
и оценить его реальную площадь. 
Если участок приобретается с 
целью строительства дома, про-
цедура выноса границ в натуру 
поможет гарантировать защиту 
возводимых объектов от возмож-
ного сноса и позволит правильно 
установить забор и тем самым 
сохранить добрососедские отно-
шения с соседями.

При приобретении земельного 
участка, границы которого не ви-
зируются, такая процедура долж-
на проводиться обязательно. Не 
стоит верить продавцу на слово, 
где находятся границы участка, 
правильное расположение может 
показать только кадастровый ин-
женер при наличии координат в 
Едином государственном реестре 
недвижимости.

Выбор кадастрового инженера 
является важным моментом. Он 
может быть сотрудником орга-
низации или индивидуальным 
предпринимателем, но при этом 
обязательно состоять в саморе-
гулируемой организации. Если 
специалист, выполнивший работу 
по выносу границ земельного 
участка, не является членом СРО, 
то акт, подготовленный им, будет 
недействителен.

Подготовила 
Марина БИДЕНКО

В Баксане ввели в эксплуатацию
 мост и путепровод

Доверяй, но проверяй

ДАТА

В Управлении ФАС отметили 
День антимонопольного работника

Открывая встречу, руководи-
тель УФАС по КБР Анна Кумахо-
ва отметила, что территориаль-
ные управления ФАС России 
созданы и действуют в каждом 
субъекте нашей страны, в том 
числе четырёх новых.

– Главной миссией каждого 
сотрудника ведомства является 
соблюдение свободы конкурен-
ции и эффективная защита 
предпринимательства ради бу-
дущего России, – говорит А. Ку- 
махова. – Успешная работа 
антимонопольного ведомства 
– заслуга команды профессио- 
налов-единомышленников, 
качественно и ответственно 
осуществляющей надзорную, 
экспертную, законотворческую 
деятельность. Хороших итогов 
работы управления помогло 
добиться взаимодействие с ор-
ганами государственной власти, 
прокуратуры, местного само-
управления, а также с обще-
ственными организациями и 
вузами республики. В прошлом 
году заключено три соглашения 
о взаимодействии с отделением 
Национального банка РФ по 
КБР, Торгово-промышленной 
палатой КБР и КБГАУ им. В.М. 
Кокова. В этом году мы так-
же заключили соглашение с 
Общественной палатой КБР, 
возобновляется работа базовой 
кафедры антимонопольного 
регулирования в КБГУ им. Х.М. 
Бербекова. Хочется отметить, 
что наша служба осуществляет 
контроль за соблюдением анти-
монопольного законодатель-
ства на товарных и финансовых 
рынках, в работе естественных 
монополий, рекламной отрасли, 
контрактной системе в сфере 
закупок товаров, работ, услуг 
для обеспечения государствен-
ных и муниципальных нужд, вы-

полняет функции по контролю 
за осуществлением иностран-
ных инвестиций РФ. 

Говоря об итогах прошло-
го года, А. Кумахова отмети-
ла, что Кабардино-Балкар- 
ским ФАС России был легали-
зован механизм параллельного 
импорта, за введение которого 
служба выступала много лет. 

Кроме того, на постоянной 
основе ведётся контроль за 
недискриминационным до-
ступом к субсидиям для сель-
хозтоваропроизводителей. В 
2022 году на федеральном 
уровне рассмотрено 17 дел, 
касающихся рынка АПК, вы-
дано 70 предупреждений и 
предостережений. Благодаря 
содействию ФАС фонду «Круг 
добра» удалось снизить цены 
на закупаемые незарегистри-
рованные в России орфанные 
лекарственные препараты на  
49 %, расчётная экономия 
составила не менее 10 млрд 
рублей. Также распростране-
на социальная газификация 
на медицинские и образова-
тельные организации, став-
шая бессрочной. Проверки 
ФАС России тарифов для  
42 регулируемых организаций 
в 8 регионах позволили исклю-
чить 3,58 млрд рублей необо-
снованно заложенных средств. 
В прошлом году пресечено 
несколько случаев недобросо-
вестной конкуренции, раскрыт 
сговор на торгах, устранены 
нарушения рекламного зако-
нодательства. По итогам рас-
смотренных дел как в сфере 
нарушения антимонопольного 
законодательства, так и в сфе-
ре закупок, взыскано админи-
стративных штрафов на сумму 
более 5 млн рублей.

Активная работа велась и в 

рамках социальной догазифи-
кации. Программа предусма-
тривает бесплатное подведение 
газа к границе земельного 
участка заявителя, располо-
женного на территории му-
ниципального образования с 
функционирующими газовыми 
сетями. Управление пресекло 
несколько случаев отказа сете-
вых организаций от заключения 
договоров с гражданами на 
социальную догазификацию. 

За большой личный вклад в 
проведение государственной 
политики в области развития 
конкуренции и эффективной 
защиты предпринимательства 
Анна Кумахова вручила благо-
дарности председателю обще-
ственного совета при Кабарди-
но-Балкарском УФАС России 
Галине Мамаевой, председа-
телю Торгово-промышленной 
палаты КБР Хасану Гукетлову, 
заместителю председателя 
Кабардино-Балкарского регио-
нального отделения общерос-
сийской общественной органи-
зации «Деловая Россия» Елене 
Давыдовой,  начальнику отдела 
по надзору за исполнением фе-
дерального законодательства 
Прокуратуры КБР Андрею Са-
нарову, начальнику управления 
по муниципальным заказам 
местной администрации г.о. 
Нальчик Тимуру Матуеву, кон-
сультанту отдела регулирования 
контрактной системы и разви-
тия конкуренции Министерства 
экономического развития КБР 
Инне Тлисовой, начальнику 
отдела организации и торгов 
Министерства имущества КБР 
Замире Черкесовой, а также 
ряду сотрудников Кабардино-
Балкарского УФАС России. 

Марианна ГУКЕПШЕВА

Для разделения потока и обе-
спечения безопасности пере-
движения транспортных средств 
установлено парапетное ограж-
дение «Нью-Джерси», заменены 
светильники на опорах и свето-
форные объекты.

Во время приёмочной комис-
сии собрались местные жители, 
представители местной адми-
нистрации г.о. Баксан и члены 
совета старейшин селения, кото-
рые благодарили за обновлённые 
мост и путепровод, поскольку они 
играют важное значение для ин-
фраструктурного развития всего 
района и городского округа Бак-
сан. Представителям подрядной 
организации, которые оперативно 
и качественно выполнили работы 
на участке, вручили благодар-
ственные грамоты.

Перед вводом объекта в экс-
плуатацию сотрудники лабора-
тории регионального дорожного 
управления измерили ширину по-
лотна, протяжённость и попереч-

ный уклон, а также светоотраже-
ние нанесённой разметки. Ранее 
произведены вырубки асфальта 
для проверки на соответствие 
требованиям ГОСТа. Все исследо-
вания подтвердили надлежащее 
качество выполненных работ.

– Отремонтированный мост 
представляет надёжную и без-
опасную конструкцию для дви-
жения автомобилей, пешеходов 
и других видов транспорта, – от-
метил председатель Совета вете-
ранов Баксана Хусейн Абазов. – 
Это снижает риск возникновения 
аварий и несчастных случаев, 
что является особенно важным 
для жителей, которые регулярно 
пользуются этим мостом.

В этом году также по дорож-
ному нацпроекту в Баксанском 
районе отремонтирован мост 
через реку Баксан в селении За-
юково, сообщает пресс-служба 
Министерства транспорта и до-
рожного хозяйства КБР.
Подготовила Василиса РУСИНА

РОСКАДАСТР
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Проект заработал в детском 
саду № 37 в Нальчике, где де-
ти-инвалиды с кохлеарными 
имплантами и слуховыми аппа-
ратами занимаются с логопедом, 
сурдопедагогом, дефектологом 
и психологом индивидуально и 
в группах по возрасту. В течение 
шести месяцев в учреждении 
будет реализована программа 
инклюзивного дошкольного об-
разования ранней и поздней кор-
рекционно-развивающей помощи 
семи детям-инвалидам по слуху. 
На средства гранта будет приоб-
ретено современное комплексное 
оборудование, программное 
обеспечение, оборудование для 
биологической обратной связи, 
методические и дидактические 
пособия – всё, что необходимо 
для проведения индивидуальных 
и групповых реабилитационных 
занятий с детьми-инвалидами 
по слуху с кохлеарными имплан-
тами, со слуховыми аппаратами.

В жизнь проект воплощают 
его руководитель Ольга Гужева 
(в прошлом председатель обще-
ственной организации детей-ин-
валидов и инвалидов с детства по 
слуху и их родителей Нальчика), 
заведующая детским садом № 37 
Лариса Писарева, логопед Мария 
Городецкая, психолог Светлана 
Ташилова, сурдопедагог Арина 
Буранова, старший воспитатель, 
методист детского сада № 37 
Эльмира Гаужаева.

Об актуальности проекта, его 
целях и задачах рассказывает 
О. Гужева:

– До запуска нашего проекта 
в Кабардино-Балкарии дети-ин-
валиды по слуху с кохлеарной 
имплантацией не могли получить 
дошкольную образовательную 
реабилитацию в инклюзии, где бы 
проводились индивидуальные за-
нятия с дефектологом, сурдопе-
дагогом, педагогом-психологом, 
логопедом с применением совре-
менных технологий и практик, су-
ществующих в России. Родители 
были вынуждены обучать детей 

Слышать и говорить

с раннего возраста у частных 
специалистов, а стоимость од-
ного занятия – от одной тысячи 
рублей и выше. Сумма для мно-
гих неподъёмная, учитывая, что 
для достижения положительного 
результата заниматься нужно 
регулярно. Обучение необходимо 
и в начальном, и в среднем об-
разовательном звене.

По словам руководителя про-
екта, отмечается рост показателя 
рождаемости детей с нарушени-
ями слуха. По данным Министер-
ства здравоохранения КБР, каж-
дый год в республике выявляют 
8-10 детей с глухотой. Тех, у кого 
нет противопоказаний, направля-
ют на бесплатную высокотехноло-
гичную операцию – кохлеарную 
имплантацию – в профильные 
НИИ Санкт-Петербурга и Москвы. 
Операция стоит от полутора мил-
лионов рублей, и каждые пять лет 
ребёнку пожизненно бесплатно 
выдаётся речевой процессор 
стоимостью от 800 тысяч рублей 
и выше.

– Государство вкладывает 
огромные средства в здоровье 
детей-инвалидов по слуху, а по-
слеоперационная реабилитация, 
которая должна проходить на по-
стоянной основе, начиная с само-
го раннего возраста в образова-
тельном процессе, в республике 
отсутствовала. Благодаря проекту 
решается проблема инклюзивной 

комплексной образовательной 
среды для детей-инвалидов по 
слуху с кохлеарными имплан-
тами, – говорит руководитель 
проекта.

В мае 2021 года Ольга Гужева 
была на личном приёме у Главы 
Кабардино-Балкарии Казбека 
Кокова, где была оговорена про-
блема общеобразовательного 
инклюзивного обучения с ранне-
го возраста детей-инвалидов по 
слуху с кохлеарными имплантами, 
их комплексной реабилитации и 
абилитации. Проведена огромная 
работа с участием родителей де-
тей-инвалидов по слуху, ведомств 
и министерств республики, и в 
декабре 2021 года по итогам за-
седания Совета при Главе КБР по 
делам инвалидов распоряжением 
Правительства был утверждён 
план мероприятий по развитию 
системы инклюзивного образова-
ния в общеобразовательных орга-
низациях КБР на 2022-2024 годы.

– Наш проект реализует госу-
дарственную политику по обе-
спечению равного доступа к об-
разованию для всех обучающихся 
с учётом разнообразия особых 
образовательных потребностей и 
индивидуальных возможностей. 
Работа идёт в тесном взаимодей-
ствии с Министерством просве-
щения и науки КБР, департамен-
том образования администрации 
г.о. Нальчик, руководством дет-

ского сада № 37 и родительским 
сообществом. Проект позволит 
помочь малышам в их выздоров-
лении, сделать из глухих ребят 
слышащих и говорящих. Они 
станут полноценными членами 
общества. Реабилитационные 
программы научат их слышать, 
говорить, петь и танцевать, разо-
вьют внимание, память, в осо-
бенности слуховую, и в целом 
улучшат психоэмоциональный и 
физиологический фон. Можно 
сказать, что этот проект послужил 
толчком к развитию системы ре-
абилитации детей-инвалидов по 
слуху с кохлеарными импланта-
ми в дошкольном инклюзивном 
образовании. Бездействовать в 
этом вопросе недопустимо, так 
как это может привести к непо-
правимым последствиям для 
ребёнка: к нарушению психики, 
общего развития, способностей, 
а в дальнейшем лишит возмож-
ности получить образование, 
профессию, интегрироваться в 
общество, – отмечает О. Гужева.

С сурдопедагогом дети зани-
маются четыре раза в неделю, с 
логопедом и психологом – по два, 
с дефектологом – один раз.

Руководитель проекта особо 
подчёркивает, что нельзя огра-
ничиваться индивидуальными 
занятиями со специалистами 
и инклюзивными занятиями в 
группах – для достижения поло-

жительного результата каждый 
родитель должен приложить 
максимум усилий:

– Если не заниматься с ребён-
ком дома, не разговаривать с 
ним всё свободное время, боль-
шого прогресса не будет. Много и 
упорно заниматься необходимо в 
обязательном порядке с раннего 
возраста, чтобы дети-инвалиды 
по слуху могли поступить в обыч-
ное общеобразовательное учреж-
дение и максимально комфортно 
интегрироваться в школьную 
среду.

Проект нацелен не только 
на помощь детям-инвалидам – 
предусмотрено участие сурдопе-
дагога, который в дальнейшем бу-
дет работать в детском саду № 37, 
в онлайн-курсах повышения ква-
лификации, организованных 
Санкт-Петербургским НИИ уха, 
горла, носа и речи Минздрава РФ.

Работа с детьми-инвалидами 
по слуху с кохлеарной имплан-
тацией, начатая в рамках про-
екта, продолжится в детском 
саду № 37 и после его заверше-
ния: руководитель проекта пере-
даст современное программное 
оборудование и дидактические 
материалы, приобретённые на 
средства гранта, в дар учрежде-
нию, которое сможет проводить 
дальнейшую реабилитацию и 
абилитацию малышей.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Эффективный финансовый институт 
для серьёзных инвесторов

инвестиционная кооперация не 
является массовой и популярной. 
Есть, правда, отдельные примеры 
в ряде субъектов страны, но они 
созданы в основном в сфере вы-
соких технологий. Надо заметить, 
что в теории идея инвестиционно-
го кооператива выглядит весьма 
заманчиво и соблазнительно. 
В развитых странах мира такая 
форма кооперации достаточно 
эффективна и работает довольно 
давно. Мы в Ассоциации ферме-
ров КБР постарались вникнуть в 
суть такой организации инвести-
рования средств в определённые 
финансовые проекты или ценные 
бумаги. Также хотели создать под 
эгидой ассоциации хотя бы один 
полноценный инвестиционный 
кооператив в качестве пилотного 
проекта, но столкнулись с рядом 
серьёзных проблем.

Смотрите, что получается: по 
замыслу этот инвестиционный 
кооператив должен был специ-
ализироваться для начала на 
вложении финансовых средств 
в приобретение современной 
сельскохозяйственной техники, 
технологического оборудования 
для глубокой переработки сель-
скохозяйственной продукции, 

как говорится, в складчину. По 
бизнес-проекту и уставу инвести-
ционный кооператив должен был 
предлагать различные формы ин-
вестиций, такие как акции, обли-
гации, паи или иные финансовые 
инструменты. Кроме всего про-
чего, кооператив предлагал свои 
услуги по разработке портфель-
ных стратегий, определяющие 
распределение средств между 
различными видами активов с 
целью диверсификации рисков 
и достижения финансовых целей. 
Другими словами, нужны были 
правовые механизмы и инстру-
менты, позволяющие извлечь 
дивиденды и их справедливое 
распределение между теми, кто 
инвестировал в тот или иной про-
ект финансовые средства.

Второй момент связан с поис-
ком и нахождением инвесторов, 
желающих вложиться в подоб-
ный проект. В этом как раз и 
состоит проблема, поскольку 
сложно найти в республике инве-
сторов, которые согласились бы 
стать членами инвестиционного 
кооператива в сфере АПК при 
наличии множества неизвестных 
условий.

Вторая актуальная проблема 

связана с кадрами: управление 
финансами в инвестиционном 
кооперативе, как правило, долж-
но осуществляться профессио-
нальными управленцами-ме-
неджерами, которые обязаны 
анализировать рынки, прини-
мать стратегически правильные 
решения о покупке и продаже 
активов, а также следить за 
доходностью инвестиционного 
портфеля. При этом процес-
сы принятия решений должны 
быть основаны на исследова-
ниях и анализе данных с учётом 
финансовых целей и рисков, 
связанных с инвестициями. То 
есть прежде чем продвигать на 
практике в Кабардино-Балкарии 
инвестиционную кооперацию, 
нужны молодые, креативные 
профессионалы в данной об-
ласти с глубокими познаниями 
в сфере высоких технологий, 
мониторинга финансового рынка 
и эффективного менеджмента. 
Где нам их взять, вопрос сегод-
ня из разряда риторических. По 
большому счёту, в плане теории 
их можно готовить на базе эконо-
мического факультета КБГУ им. 
Х. М. Бербекова или же профиль-
ных факультетов КБГАУ им. В. М. 

Кокова. Проблема кроется в дру-
гом: всё это должно создаваться 
на государственном уровне и 
при поддержке федеральных и 
региональных властных структур.

Ещё раз повторюсь, сама по 
себе идея хорошая, в частности 
для фермерского сообщества. Но 
её реализация в нашем случае 
потребует объёмной совместной 
работы органов государствен-
ной власти и местного само-
управления, вузов республики, 
общественных организаций и 
движений.

Также представители фермер-
ского сектора в ходе дискуссии 
обратили внимание на то, что 
в продвижении данной формы 
кооперации большую пользу 
могут принести региональные 
средства массовой информации 
через аналитические публикации, 
актуальные интервью, авторы 
которых могут привлечь к диа-
логу профессионалов в данном 
направлении, авторитетных учё-
ных-экономистов, депутатов, 
сенаторов и так далее.

По итогам диалога его участни-
ки единодушно пришли к выводу, 
что для создания полноценных и 
высокоэффективных инвестици-
онных кооперативов в сфере ин-
новационного аграрного сектора 
Кабардино-Балкарии в первую 
очередь нужны экономисты, ме-
неджеры и управленцы в области 
инвестиционной кооперации, 
вооружённые глубокими теоре-
тическими знаниями и профес-
сиональным опытом, способные 
работать в рамках цивилизован-
ных стандартов и принимать не-
ординарные решения.

Борис БЕРБЕКОВ

Хочу подчеркнуть, что диалог 
получился достаточно принци-
пиальным, в контексте которого 
проявилась активная позиция 
фермерского сообщества во 
главе с его лидером Иналом 
Алакаевым.

– Для нас – представителей 
малого агробизнеса – тема по-
вестки дня была интересна тем, 
что инвестиционный кооператив 
создаётся группой инвесторов, 
которая вкладывает собствен-
ные финансовые средства в 
определённые экономически 
значимые финансовые проек-
ты или ценные бумаги с целью 
получения доходов. То есть это 
форма организации инвесторов 
на кооперативной основе с об-
щими финансовыми целями и 
интересами, – прокомментировал 
И. Алакаев. – Вместе с тем хотел 
бы обратить внимание, что в Ка-
бардино-Балкарской Республике 
пока нет ни одного инвестицион-
ного кооператива и такая форма 
организации предприниматель-
ства нам известна лишь в теории. 
Более того, в масштабах России 
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Бати Балкизов в эти дни отмечал 
бы 75-летие, дожить до которого 
ему помешала болезнь. Он ушёл из 
жизни в 2020 году, оставив по себе 
светлую память и воспоминания как 
о не до конца оценённом поэте, чьё 
слово служило и, уверена, может 
ещё послужить людям.

Бати Асхадович Балкизов родил-
ся в 1948 году в селе Куркужин. Не-
смотря на то, что со школьных лет 
он много читал, особенно поэзию, 
да и сам пробовал писать, после 
десятилетки пошёл служить в ор-
ганы правопорядка. Но поступил на 
заочное отделение  Литературного 
института им. А.М. Горького.

Вдохновенно, самозабвенно пи-
сал стихи, любил и жанр баллады. 
Б. Балкизов одновременно увле-
кался историей. Эта тема позднее 
стала лейтмотивом его произве-
дений. Как гражданин и литератор 
Бати Балкизов, занимая активную 
позицию и являя приверженность 
идеалам своей страны, ставит во 
главу угла творческих поисков тему 
большой и малой родины. Её облик 
– поля и горы, разбег шумливых 
рек, голоса птиц – всё вместила 
его поэзия, лирико-философская 
струна которой впечатляюще ярка.

Бати Балкизов – 
поэт и гражданин

-
-

-

-
-

-

Заур Магометович ро-
дился 15 июля 1928 года в 
селении Старый Урух (ныне 
Хатуей) Лескенского райо-
на. В возрасте 14 лет устро-
ился кузнецом в местный 
колхоз «Шекер». По дости-
жении совершеннолетия 
поступил в Кабардинский 
государственный педаго-
гический институт, после 
окончания которого в 1952 
году одарённого молодого 
выпускника оставили на 
кафедре кабардинского 
языка и литературы. А че-
рез два года Заур Налоев 
получил приглашение в 
Кабардинский научно-ис-
следовательский институт 
(Кабардино-Балкарский 
институт гуманитарных 
исследований), где трудился 
с 1954 по 2012 год. Заур Маго-
метович, связав свою жизнь с 
наукой, оставался преданным 
ей до конца своих дней, глубоко 
и всесторонне изучая историю, 
литературу и фольклор. З. На-
лоев – автор более чем 200 
научных, литературно-критиче-
ских, публицистических работ, 
докладов на международных, 
всесоюзных, всероссийских и 
региональных научно-практи-
ческих конференциях. В числе 
его работ семь монографий и 
сборников статей по адыгской 
филологии и истории нацио-
нальной культуры. 

Сегодня научно-исследо-
вательские труды Заура Ма-
гометовича не потеряли ак-
туальности. В числе его са-
мых значимых исследований 
«Очерки истории кабардинской 

Кузнец, мудрец и учёный

На площадке филиала Ма-
риинского театра в Северной 
Осетии-Алании (Театр оперы и 
балета) собрались представи-
тели субъектов СКФО, Москвы, 
Дальнего Востока, а также 
Южной Осетии, Беларуси, Ар-
мении. Форум организован по 
инициативе главы РСО-А Сер-
гея Меняйло.

Кабардино-Балкарию на 
медиафоруме представили 

главный редактор газеты «Ады-
гэ псалъэ» Заурбек Жилясов, 
главный редактор газеты «За-
ман» Хасан Конаков, руково-
дитель книжного издательства 
«Эльбрус» Руслан Ацканов, 
редактор газеты «Кабардино-
Балкарская правда» Вероника 
Васина.

Работа шла в течение двух 
дней в различных секциях, 
объединённых общей темой 

«Медиапоток: факты и фейки. 
Формирование конструктивной 
информационной повестки». 
Участники форума обсудили 
самые острые проблемы и за-
дачи, стоящие сейчас перед 
представителями СМИ, в том 
числе региональных, спосо-
бы продвижения, сохранения 
интереса у читателей к тради-
ционным средствам массовой 
информации, противостоянию 

Победителей и призёров опреде-
ляли в соответствии с количеством 
набранных баллов по результатам 
оценки профессиональной под-
готовленности. По решению кон-
курсной комиссии победителем 
стал судебный пристав по ОУПДС 
УФССП России по КБР Ибрагим 
Хакулов. Он одержал победу над 
соперниками сразу в трёх направ-
лениях: по огневой, физической и 
тактико-специальной подготовке. 
Победителям второго этапа по всей 
России предстоит отстаивать звание 
лучших в Москве.

Подготовила 
Марианна ГУКЕПШЕВА 

У Балкизова вышло пять сборни-
ков на родном языке. На русском 
языке в переводе В. Латынина его 
произведения печатали журналы 
«Молодая гвардия», «Аврора», «Рос-
сийский писатель». Звёздным часом 
поэта стали публикации в коллектив-
ном сборнике «Созвездие родствен-
ных душ», стихи в антологии поэзии 
Кабардино-Балкарии «Поэтическое 
Приэльбрусье», вышедшие в пере-
воде В. Латынина. Они были отмече-
ны международной Шекспировской 
премией и международной премией 
«Белые журавли России».

Вся гамма гражданских и про-
никновенных человеческих чувств 
нашла своё воплощение в поэме 
«Явь», которую его современники 
образно назвали духовным завеща-
нием. Это была поэма антивоенного 
накала, с пафосом неравнодушного 
сердца, восстающего против чело-
веконенавистнических идей. Бати 
Асхадович Балкизов был примером 
великой сыновней любви к Отече-
ству, земле, подарившей ему жизнь.

Светлана МОТТАЕВА

литературы», «Народные песни 
и инструментальные наигрыши 
адыгов» в трёх томах, «Сказа-
ния о Жабаги Казаноко». Он 
работал над тем, чтобы насле-
дие представителей просвети-
тельского центра «Адаб баксан-
ского культурного движения», 
произведения и труды Бетала 
Куашева, Хасана Эльбердова, 
Джансоха Налоева, Индриса 
Клишбиева и других деятелей 
не пропало. Заур Налоев стал 
наставником целого поколе-
ния учёных-фольклористов и 
литературоведов. Его по праву 
считают основоположником 
школы национальной фолькло-
ристики в Кабардино-Балкарии. 
После мудреца и просветителя 
Зарамука Кардангушева Заур 
Налоев считается главным со-
бирателем и хранителем уни-
кального адыгского фольклора. 

Он также признанный 
мастер художественного 
слова. Литературную дея-
тельность Заур Магомето-
вич начал с детских стихов. 
Его небольшой сборник но-
велл «Одинокий журавль» 
по своеобразному ощу-
щению мироздания стал 
классикой национальной 
прозы, рассказывающей о 
добре и зле, мире и войне, 
мужестве и предательстве, 
любви и ненависти.

Фундаментальный труд 
Заура Налоева о леген-
дарном политике и дипло-
мате, народном мудреце 
и сказителе, защитнике 
обездоленных соплемен-
ников Жабаги Казаноко 
символизирует схожесть 

этих двух исторических персо-
нажей, ставших легендами при 
жизни. Как отмечал бывший в 
90-е годы министром юстиции 
РФ, депутатом Государствен-
ной Думы первого созыва, 
президентом Международной 
черкесской ассоциации  Юрий 
Хамзатович Калмыков, «и Ка-
заноко и Налоев – неординар-
ные личности, опередившие 
ход истории и бег времени, 
нашли в себе смелости, му-
жества и интеллекта до самых 
верхних ступеней  социальной 
иерархии: Жабаги Казаноко 
был советником могуществен-
ного кабардинского князя 
Кайтукина, а Заур Налоев 
– признанным учёным и по-
литиком, стоявшим у истоков 
Международной черкесской 
ассоциации». 

Борис БЕРБЕКОВ

КУЛЬТУРА

Медиасфера на форуме «PRO Кавказ» Лучший 
судебный пристав

УСПЕХ

-
-

-
-

-
-

мощному потоку фейков и 
многое другое. Особенности 
информационной среды в ус-
ловиях противостояния, умение 
отличить факты от фейков, 
доверие жителей страны к 
СМИ обсудили депутат Госу-
дарственной Думы РФ, теле-
журналист и ведущий Евгений 
Попов, генеральный директор 
агентства «Минск-Новости», 
председатель правления Бело-
русского союза журналистов 
Андрей Кривошеев, директор 
Института Кавказа Александр 
Искандарян (Армения), руко-
водитель пресс-центра инфор-
мационного агентства ТАСС 
Николай Яковлев, заместитель 
главного редактора газеты 
«Коммерсантъ» Иван Сухов.

Тематическую площадку ор-
ганизовали представители Да-
гестана. Её посвятили столетию 
поэта, прозаика, публициста 
Расула Гамзатова. Работала 
книжная выставка-ярмарка 
издательств республик Севе-
ро-Кавказского федерального 
округа и Республики Южная 
Осетия. Вспомнить о том, как 
работали средства массовой 
информации до цифровиза-
ции, можно было на выстав-
ке Владикавказского музея 
фотографии и кино «Медиа до 
цифры».

Василиса РУСИНА
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Спартаковцы нацелены на победу в переходном турнире

ВЕТЕРАНЫ СПОРТА

Итак, как и в завершившемся 
первенстве, будет применена 
схема с разделением команд по 
группам (по условному терри-
ториальному принципу). Наша 
команда помещена в группу с 
такими соперниками, как «Ма-
шук КМВ», «Алания-2», «Астра-
хань» и тремя дагестанскими: 
«Динамо-2», «Легион» (обе – 
Махачкала) и «Победа» (Хаса-
вюрт). По итогам переходного 
турнира тройка лучших в конце 
октября объединится с тремя 
лучшими командами из другой 
группы («СКА Ростов-на-Дону», 
«Биолог-Новокубанск» «Кубань 
Холдинг», «Дружба», «Динамо 
Ставрополь», «Севастополь», 
«Рубин» (Ялта) и в двухкруговом 
турнире определит победителя, 
который получит право подняться 
в серебряный дивизион буфер-
ной зоны второй лиги.

С сезона 2023/24 турнир раз-

делён на дивизионы «А» и «Б». 
Дивизион «А» – общероссийский, 
дивизион «Б» – с территориаль-
ным делением на группы. Систе-
ма проведения соревнования в 
дивизионе «А» – «осень-весна». В 
дивизионе «Б» в 2023 году прово-
дится переходное соревнование, 
с 2024 года система проведения 
соревнования в дивизионе «Б» – 
«весна-осень».

Дивизион «А» разделён на две 
группы по 10 команд в каждой 
(«золото» и «серебро»). Турниры 
в них проходят в два отдельных 
этапа: первый – осенний (с июля 
по ноябрь) и второй – весенний 
(с марта по июль), оба – в два 
круга. Две лучшие команды вто-
рого этапа получают право на 
переход в первую лигу 2024/25 
годов. Команда, занявшая третье 
место весной, в стыковых матчах 
с победителем первого этапа 
определяет ещё одного участника 

первой лиги. Зимой и летом также 
происходит обмен командами 
между группами (по четыре). 
Применительно к дивизиону «А» 
встречаются также названия 
буферная лига, буферная зона, 
буферный дивизион, буферные 
лиги, буферные группы.

После окончания первого этапа 
в дивизионе «А» происходит рота-
ция: команды, занявшие места с 
7-го по 10-е в группе «серебро», 
переходят в дивизион «Б», а 
четыре победителя зональных 
турниров переходного соревно-
вания в дивизионе «Б» пополняют 
группу «серебро» дивизиона «А» 
на втором этапе.

В дальнейшем после первого 
этапа в дивизион «Б» напрямую 
будут выбывать две худшие ко-
манды (9-е и 10-е места) группы 
«серебро». Для команд, которые 
займут 9-е и 10-е места в группе 
«серебро» на втором этапе, пред-

усмотрены стыковые матчи с 
командами, которые займут 7-е и 
8-е места на первом этапе следу-
ющего сезона: две проигравшие 
команды также переходят в ди-
визион «Б».

В минувший четверг руковод-
ство, тренерский штаб и футбо-
листы нальчикского «Спартака» 
провели традиционную предсе-
зонную встречу с болельщиками, 
заполнившими шестой сектор 
стадиона «Спартак». Из игроков 
отсутствовали перешедшие в 
другие команды Хутов, Дохов, 
Макоев и Мицаев. Зато были 
представлены новички: Давид 
Берёзов, Асланби Кумыков, Эль-
дар Блиев, Андемир Гогузоков и 
Хусей Каркаев. 

Руководство, тренерский штаб 
и игроки ответили на множество 
вопросов, заданных фанатами. 
Отвечая на вопрос,  в какой фут-
бол будет играть команда в новом 
сезоне, главный тренер Хасанби 
Биджиев сказал:

– В прошлом сезоне мы до-
статочно часто меняли схемы, 
играли 4-4-2, потом перешли на 
схему 4-3-3, что позволило улуч-

шить результативность команды. 
Мы попали в тройку-четвёрку 
лучших команд по забитым го-
лам. Сейчас задача – добиться 
баланса между атакой и обо-
роной, постараться пропускать 
меньше и продолжать так же 
реализовывать игру в атаке. 
Нам очень не хватало глубины 
состава, зимой не получилось 
укрепиться из-за закрытого 
трансферного окна. В этом се-
зоне ставим задачу выигрывать 
каждую игру, отдаваться полно-
стью в каждом матче.

Говоря о финансовой ситуации 
в клубе, Х. Биджиев сообщил, что 
любая команда в идеале хочет, 
чтобы имеющийся бюджет был 
увеличен.

– Мы занимаемся этим вопро-
сом с руководством и рассчи-
тываем, что в этом плане будут 
улучшения, – сказал Биджиев.

Отвечая на вопрос о целях 
команды на сезон, тренер Тимур 
Битоков сообщил, что задача – 
выиграть переходный сезон и 
показывать максимально каче-
ственную игру в каждом матче.

Альберт ДЫШЕКОВ

Более двадцати лет Ана-
толий защищал спортивную 
честь КБР, РСФСР, СССР 
на различных соревнованиях 
по классической, вольной и 
национальной борьбе, про-
являя настойчивость в дости-
жении целей. Побеждал на 
пяти международных турнирах 
по классической борьбе. Был 
чемпионом Вооружённых Сил 
СССР, дважды – чемпионом 
Латвии. Двенадцать раз стано-
вился чемпионом России среди 
сельских спортсменов по воль-
ной и классической борьбе. 
Трижды выходил в финал чем-
пионата СССР по классической 
борьбе. Пятнадцать раз готовил 
сборную КБР к чемпионату Се-
верного Кавказа и в её составе 
12 раз становился чемпионом. 
Был рекордсменом КБАССР 
по толканию ядра и метанию 
молота. Вышеперечисленные 
успехи Анатолия, не только 
борца, но и тренера, воспитав-
шего замечательных борцов в 
созданных им школах класси-
ческой и национальной борьбы, 
ставят его в ряд лучших борцов 
и тренеров СССР и России. 16 
июля Анатолий Темботович от-
метит 88-летие.

Большие достижения в спор-
те Анатолия, а также многих 
других односельчан, среди 
которых более 80 мастеров 
спорта, не случайны. Интерес 
к борьбе был заложен владель-
цем земель на берегу реки Урух 
генерал-майором, командиром 
Кавказского горского полуэска-
дрона по охране императора 
России Хату Анзоровым. Он с 
детства занимался отработкой 
навыков владения оружием, 
приёмов лихого наездника, а 
ум, сила и воля позволили ему 
трезво оценивать каждого за-
селяемого в новое село Хатуей 
человека. В числе односельчан 

оказались силачи Даут Кодзо-
ков, Аслангери Налоев, Хажпа-
го Бижоев, Шамиль Бетрозов, 
Сагид Тлемахов и Исмаил Ис-
тепанов, Анзоров постоянно их 
поддерживал. В следующем 
поколении выделились Ахмед 
Кудабердоков, Аскерхан На-
лоев, Аслан Тарчоков, Зейтун 
Истепанов, Хасанби Бетрозов, 
Анатолий Кодзоков и другие. 
Родом из села Хатуей чемпион 
мира по национальной борьбе 
Рамазан Шхашемишев, се-
ребряный призёр чемпионата 
Европы Мухамед Ошноков, 
чемпион России по вольной 
борьбе Тимур Кайцуков и пят-
надцать многократных чемпи-
онов Северного Кавказа по на-
циональной борьбе. Главными 
«авторами» этих спортивных 
побед являются Анатолий Код-
зоков, Леонид Налоев, Заур 
и Борис Канчукоевы, Леонид 
Зрумов, Мулид Хачетлов и 
Валерий Бижоев. Логично, 
что в селе Хатуей вырастет и 
олимпийский чемпион. Ведь 
искусством борьбы увлече-
на вся молодёжь Северного 
Кавказа, а Анатолий, один из 
самых именитых наставников, 
является почётным гостем на 
чемпионатах и турнирах и по 
сей день. 

В те годы, когда он принимал 
активное участие в соревнова-
ниях как борец, тренер, судья и 
начальник команды, раскрылся 
не только его талант наставника 
и педагога. Он написал книгу 
«Северо-Кавказская нацио-
нальная борьба», изданную в 
1997 году. Тем самым Анатолий 
внёс неоценимый вклад в раз-
витие интереса к национальной 
борьбе как традиции предков, 
воспитывающей подрастающее 
поколение достойными защит-
никами Родины. Книга получила 
высокую оценку учёного совета 

КБГУ, раскрыла историю воз-
никновения и развития нацио-
нальной борьбы. В ней собраны 
методические рекомендации 
по организации и проведению 
учебно-тренировочного про-
цесса, правила проведения 
соревнований. Книга была ре-
комендована всем факультетам 
физического воспитания вузов 
Северного Кавказа. 

Жизнь Анатолия – это успеш-
ное выражение его борцовских 
и тренерских качеств, таланта 
руководителя и организатора, 
общественного деятеля, пред-
седателя Совета ветеранов 
спорта КБР. Его пример при-
зывает молодёжь заниматься 
спортом для формирования 
необходимых качеств поря-
дочного человека, умеющего 
уважать себя и окружающих. 
Большую поддержку в работе 
Анатолию Кодзокову оказы-
вали первый Президент КБР 
Валерий Мухамедович Коков 
и уполномоченный по правам 
человека в КБР Борис Муста-
фаевич Зумакулов. 

Олег ОШНОКОВ

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Ведущий юрист юридической 
службы «Опора» Юрий Нагоев пояс-
нил, что является законным основа-
нием для вызова бригады скорой ме-
дицинской помощи. Это внезапные 
острые состояния, в том числе обо-
стрение хронических заболеваний, 
которые угрожают жизни пациента. 
В их числе нарушение сознания или 
дыхания, системы кровообращения, 
включая повышенное или понижен-
ное давление, острые психические 
расстройства. Кроме того, скорую по-
мощь вызывают в случае серьёзной 
травмы, отравления, технических и 
химических ожогов. 

Диспетчер обязан принять ваш вы-
зов и направить к вам бригаду скорой 
помощи. Отказать он имеет право, 
только если сочтёт, что это ложный 
вызов или что необходимости в экс-
тренной помощи нет. В этом случае 
нужно потребовать, чтобы диспетчер 
назвал номер вашего обращения; 
нужно сообщить, что существует ре-
альная угроза жизни или здоровью 
пациента. Отказ в приезде скорой 
помощи подпадает под статьи 124,125 
УК РФ (неоказание помощи больному 
и оставление в опасности), и вы пред-
упредите, что составите об этом заяв-
ление в правоохранительные органы. 

Прибывшая бригада скорой (врач 
или фельдшер) оценивает состояние 
больного человека и возможность 
лечения на месте. Если оказывается, 
что своими силами им не справить-
ся, то предлагают госпитализацию. 
В каждом конкретном случае, отме-
чает Нагоев, необходимость госпи-
тализации определяет медицинский 
работник. Если у пациента высокая 
температура, болят зубы или другое 
состояние, не являющееся осно-
ванием для госпитализации, то его 
могут попросить прийти на приём 
в поликлинику или вызвать на дом 
терапевта для определения даль-
нейшего амбулаторного лечения, 
говорит Юрий Нагоев.

Отказ в госпитализации пациента 
можно обжаловать в страховой ком-
пании, где оформлен полис OМС, по-
звонив по телефону горячей линии, 
указанному на полисе или на сайте 
компании. Следует также обратиться 
в региональный орган управления 
здравоохранением (на горячую ли-
нию регионального департамента 
или в министерство здравоохране-
ния, либо в прокуратуру).

Экстренная медицинская помощь 

оказывается безотлагательно и бес-
платно. Врач не может отказать в 
госпитализации, если у человека нет 
с собой паспорта, полиса OMС или 
если он находится не в своём регио-
не. Поэтому единственная законная 
причина отказа в госпитализации – 
отсутствие угрозы жизни и здоровью. 
Причины отказа в госпитализации 
описываются в заключении специа-
листа. Пациент имеет право получить 
копию этого документа. И в случае, 
если пациент не согласен с отказом в 
госпитализации, он вправе обратить-
ся с жалобой на врача, который осу-
ществлял осмотр, в Минздрав и даже 
в прокуратуру. Последнее уместно в 
том случае, если в результате отказа 
в госпитализации резко ухудшилось 
здоровье, например, потребовалась 
срочная операция, которой можно 
было избежать. Также пациент или 
его родственники могут обратиться 
в суд, когда причинён вред здоро-
вью, требующий материального 
возмещения.

В некоторых случаях больницы 
отказывают в госпитализации по 
той причине, что у них нет нужного 
состава врачей или оборудования. В 
таком случае больница обязана на-
править пациента в другую клинику, 
предоставить нужные документы и 
записать отчёт об этом в журнале.

По словам Нагоева, на деле от-
каз со стороны бригады скорой по-
мощи госпитализировать пациента, 
которому действительно нужна по-
мощь, – это практически нереальная 
ситуация.  Значительно чаще бывает 
наоборот. Человек может недооцени-
вать своё состояние, не желает ехать 
в больницу и беспечно подписывает 
отказ от госпитализации. Может быть 
другая ситуация – отказ в самом 
стационаре. Человек может приехать 
или прийти самостоятельно в приё- 
мное отделение больницы. Его ос-
матривает дежурный врач, который 
вызывает при необходимости других 
специалистов. Там же делают мини-
мальный набор анализов, после чего 
решают, положена госпитализация 
этому пациенту или нет. При угрозе 
жизни человека, в состоянии, в кото-
ром требуется реаниматологическая 
помощь, при состоянии, в котором 
пациент сам представляет угрозу для 
здоровья и жизни окружающих, ему 
не могут отказать в госпитализации, 
говорит Юрий Нагоев.

Ляна КЕШ

Что делать, если отказывают  
в госпитализации?
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1. Первичные торги, заложенное иму-
щество Махова А.А. (Д№ 539), основание 
проведения торгов – постановление СПИ 
от 25.05.2023 г.

Лот № 1. Квартира, общ. пл. 92 кв. м, 
кад. № 07:08:0101000:5651.

Начальная цена 2 493 600 руб. (без 
НДС). Сумма задатка 124 000 руб. Шаг 
аукциона 24 936 руб.

Адрес: КБР, г. Чегем, ул. Школьная, 
99, кв. 14.

2. Первичные торги, заложенное 
имущество Жангериева А.Т. (Д№ 615), 
основание проведения торгов – постанов-
ление СПИ от 15.05.2023 г.

Лот № 2. 1-комнатная квартира, общ. 
пл. 27,3 кв. м, кад. № 07:09:0101023:1176.

Начальная цена 900 000 руб. (без 
НДС). Сумма задатка 44 000 руб. Шаг 
аукциона 9 000 руб.

Адрес: КБР, г. Нальчик, ул. Ингушская, 
22, кв. 7.

3. Первичные торги, заложенное иму-
щество Эндреевой Л.Х. (Д№ 619), основа-
ние проведения торгов – постановление 
СПИ от 09.06.2023 г.

Лот № 3. Жилой дом, состоящий из 
четырех комнат, общ. пл. 97,2 кв. м, 
кад. № 07:09:0100000:6890, земель-
ный участок общ. пл. 808 кв. м, кад. 
№07:09:0108015:23.

Начальная цена 2 300 000 руб. (без 
НДС). Сумма задатка 114 000 руб. Шаг 
аукциона 23 000 руб.

Адрес: КБР, г. Нальчик, с. Хасанья, ул. 
Победы, 4.

4. Первичные торги, заложенное иму-
щество ООО «Ермиль» (Д№ 620), основа-
ние проведения торгов – постановление 
СПИ от 09.06.2023 г.

Лот № 4. Земельный участок общ. 
пл. 80 кв. м, кад. № 07:10:0101014:73, 
земельный участок общ. пл. 5 кв. м, кад. 
№ 07:10:0101014:134, здание нежилое, пл. 
70,1 кв. м, кад. № 07:10:0000000:25150.

Начальная цена 3 235 296 руб. (в т.ч. 
НДС – 20%). Сумма задатка 161 000 руб. 
Шаг аукциона 32 352 руб.

Адрес: КБР, г. Прохладный, ул. Про-
летарская, 220/1.

5. Первичные торги, заложенное иму-
щество Чочаева К.С. (Д№ 622), основа-
ние проведения торгов – постановление 
СПИ от 20.06.2023 г.

Лот № 5. Земельный участок общ. пл. 
702 кв. м, кад. № 07:09:0108022:54.

Начальная цена 1 243 944 руб. (без 
НДС). Сумма задатка 62 000 руб. Шаг 
аукциона 12 439 руб.

Адрес: КБР, г. Нальчик, с. Хасанья, ул. 
Казиева, 27.

Форма торгов – аукцион, открытый по 
составу участников и открытый по форме 
подачи предложений о цене, проводимый 
в электронной форме.

Оператор электронной площадки, 
место приема заявок: https://lot-online.ru/. 

Дата начала приема заявок на участие 
в торгах – 17.07.2023 г., в 9 час. 00 мин. 
по московскому времени.

Дата окончания приема заявок на уча-
стие в торгах – 31.07.2023 г., в 16 час. 00 
мин. по московскому времени.

Подведение итогов приема заявок 
– 01.08.2023 г. в 11.00 по московскому 
времени.

Дата, время проведения торгов – 
02.08.2023 г. в 10.00 по московскому 
времени.

Торги проходят в форме аукциона, 
открытого по составу участников и от-
крытого по форме подачи предложения 
о цене на ЭТП по электронному адресу: 
https://lot-online.ru/. 

Прием заявок осуществляется соглас-
но регламенту ЭТП на сайте, указанном 
выше. 

Задаток и вознаграждение площадке 
(депозит в размере 10% от начальной 
цены лота) должны быть внесены в соот-
ветствии с Регламентом торговой секции 
в необходимом размере и должны по-
ступить не позднее 01.08.2023 года по 
реквизитам универсальной торговой плат-
формы АО «Российский аукционный дом»: 
Получатель – АО «Российский аукционный 
дом» (ИНН 7838430413, КПП 783801001); 
расчетный счет № 40702810055040010531 
в СЕВЕРО-ЗАПАДНОМ БАНКЕ ПАО 
СБЕРБАНК, корреспондентский счет № 
30101810500000000653, БИК 044030653. 
В назначении платежа указывается: «№ 
л/с претендента. Средства для проведе-
ния операций по обеспечению участия в 
электронных торгах. НДС не облагается».

Возврат задатков и депозитов осу-
ществляется Оператором электронной 
площадки в соответствии с Регламентом 
торговой секции.

Для участия в торгах юр. и физ. лицам 
необходимо представить заявку на уча-
стие в торгах, подписанную электронной 

цифровой подписью с приложением ука-
занных документов: 1) заявка по форме, 
установленной Организатором торгов; 2) 
надлежащим образом заверенная копия 
доверенности на лицо, имеющее право 
действовать от имени претендента, если 
заявка подается представителем претен-
дента; 3) копии всех страниц документа, 
удостоверяющего личность (паспорта) 
претендента и/или представителя пре-
тендента; 4) для юр. лиц дополнительно: 
а) копия свидетельства о постановке на 
учет в налоговом органе, б) учредитель-
ные документы; в) копия свидетельства 
о государственной регистрации (лист за-
писи ЕГРЮЛ); г) надлежащим образом 
оформленные и заверенные документы, 
подтверждающие полномочия органов 
управления участника торгов на приоб-
ретение указанного имущества.

 Организатор торгов отказывает за-
явителю в приеме и регистрации заявки 
на участие в торгах в следующих случаях:

– заявка подана по истечении срока 
приема заявок, указанного в извещении, 
за исключением случаев, свидетельству-
ющих о наличии обстоятельств непреодо-
лимой силы, а также документально под-
твержденных случаев препятствования 
заявителю в своевременной подаче за-
явки в результате действий (бездействия) 
Организатора торгов;

– заявка подана лицом, не уполномо-
ченным претендентом на осуществление 
таких действий;

– приложенные к заявке документы по 
наличию не соответствуют необходимому 
перечню.

Заявитель вправе отозвать заявку на 
участие в торгах, до момента приобретения 
им статуса участника торгов. Претендент 
приобретает статус участника торгов с 
момента оформления комиссией по прове-
дению торгов (далее – Комиссия) протокола 
окончания приема и регистрации заявок. 

К аукциону допускаются претенденты, 
признанные участниками аукциона и за-
регистрировавшиеся для участия в нем.

Согласно п. 5 ст. 449.1 ГК РФ в публич-
ных торгах не могут участвовать должник, 
организации, на которые возложены 
оценка и реализация имущества должни-
ка, и работники указанных организаций, 
должностные лица органов государствен-
ной власти, органов местного самоуправ-
ления, чье участие в торгах может оказать 

влияние на условия и результаты торгов, 
а также члены семей соответствующих 
физических лиц.

 Выигравшим торги признается лицо, 
предложившее на торгах наиболее вы-
сокую цену, с которым в день торгов 
подписывается протокол о результатах 
проведения торгов. При отказе от под-
писания протокола о результатах торгов 
и/или внесения денежных средств в счет 
оплаты приобретаемого имущества зада-
ток и вознаграждение торговой площадке 
(депозит) победителю торгов не возвра-
щаются. Победитель торгов в течении 5 
рабочих дней должен оплатить стоимость 
приобретаемого имущества.

Лицо, выигравшее публичные торги, 
должно представить оригинал или но-
тариально заверенную копию согласия 
супруга(и) на приобретение имущества, 
выставленного на торги в соответствии со 
статьей 35 Семейного кодекса Российской 
Федерации, с указанием предмета сделки. 
Не ранее чем через десять и не позднее 
чем через двадцать дней со дня подписа-
ния Протокола о результатах торгов Орга-
низатор торгов заключает с победителем 
торгов договор купли-продажи, в случае 
реализации залогового недвижимого 
имущества – в течение пяти рабочих дней 
с момента внесения покупной цены. Дого-
вор купли-продажи заключается по адресу 
Организатора торгов. Указанный договор 
и протокол о результатах публичных торгов 
являются основанием для внесения не-
обходимых сведений в Единый государ-
ственный реестр недвижимости.

Продавец оставляет за собой право 
снять выставленное имущество с торгов 
в порядке, установленном действующим 
законодательством РФ. В случае отмены 
торгов либо их результата на основании 
решения суда, постановления УФССП, 
Организатор торгов не несет материаль-
ной ответственности перед участниками.

Все вопросы, касающиеся проведения 
аукциона, но не нашедшие отражения в 
настоящем информационном сообще-
нии, регулируются в соответствии с за-
конодательством РФ.

Ознакомиться с дополнительной ин-
формацией о предмете торгов и порядке 
их проведения можно на сайте tu07.rosim.
ru; www.torgi.gov.ru; https://lot-online.ru/, 
а также по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. 
Тарчокова, 18, тел. 40-71-64, 40-66-82.

Территориальное управление Федерального агентства по управлению государственным имуществом в КБР   
(далее – Организатор торгов) сообщает о проведении открытого аукциона в электронной форме   

по продаже арестованного имущества 

По большому счёту всё на-
чалось с изобретения телефона. 
В 1876 году Александр Белл 
оформил патент на «усовершен-
ствованную модель телеграфа». 
С точки зрения современного 
человека выглядела она нелепо и 
смешно. Да и возможности этого 
аппарата были, мягко говоря, 
ограничены. 

Со временем телефон стал 
более удобным и уверенно во-
шёл в человеческую жизнь. Это 
нашло широкое отражение в 
кинематографе и литературе. В 
«Триумфальной арке» приятель 
главного героя советует ему по-
звонить перед отъездом любимой 
женщине. «Как можно разго-
варивать с человеком, не видя 
его глаз?» – удивляется доктор 
Равик. Думаю, он удивился бы 
ещё больше, посмотрев на нас.  
По телефону мы можем болтать 
часами, не испытывая при этом 
ни малейшего дискомфорта. 

Разумеется, мобильники об-
легчают человеку жизнь. Но, 
как водится, у этой медали есть 
и оборотная сторона. Время от 

времени, набрав номер, слы-
шишь металлический голос ав-
тоответчика: «Телефон абонента 
выключен или находится вне зоны 
действия сети». Как правило, это 
происходит именно тогда, когда 
«абонент» тебе особенно нужен.

Кстати, вы случайно не знаете, 
почему на автоответчики запи-
сывают такие противные голоса? 
Где этих людей вообще находят? 
Звонишь в какую-нибудь службу 
поддержки. И начинается: «Если 
вы хотите узнать номер вашего 
счёта – нажмите цифру один», – 
гнусавит робот на другом конце 
провода. А эта ужасная музыка, 
которая, судя по всему, должна 
скрасить время ожидания. На 
самом деле ничего, кроме раз-
дражения, она не вызывает. Даже 
классика на автоответчике звучит 
ущербно. Синтетически как-то 
звучит…

В годы моей юности даже 
стационарные телефоны имели 
не все, но найти человека было 
гораздо легче, чем сейчас. Ино-
гда мне кажется, что для многих 
современных людей телефон не 

средство связи, а дань моде и 
атрибут благополучия. Иначе чем 
объяснить тот факт, что на звонки 
они не реагируют?

Человеческое общение – шту-
ка тонкая. Тут важно всё: паузы, 
интонации, взгляды. Хороший 
собеседник сегодня редкость. 
Говорить любят все, а вот слушать 
умеет не каждый. Да и рассказчик 
рассказчику рознь. Один вроде бы 
«складно звонит», а смысла не 
разберёшь. Другой и не красноре-
чив вовсе, но слушать его приятно.

Вы, наверное, замечали, что 
далеко не с каждым человеком 
удаётся молчать, не испытывая  
при этом неловкости. По теле-
фону такое делать в принципе 
невозможно. Сопение в трубку 
выглядит глупо. Оно, скорее, 
удел телефонных хулиганов, 
а не приличных людей. Таким 
образом, телефон вынуждает 
своего владельца заниматься 
пустословием.

Мобильник превратился в 
универсальный гаджет, позволя-
ющий читать книжки, смотреть 
фильмы, отстреливать зомби, 

считать шаги и измерять давле-
ние, играть в рулетку, биллиард 
или шахматы, заказывать еду 
в ресторанах, вести блоги и об-
щаться в социальных сетях.  От-
носительно недавно такое мог по-
зволить себе только компьютер.

Виртуальное общение для че-
ловека – как лакмусовая бумажка. 
Не хотелось бы никого обижать, 
но вот где раздолье для идиотов, 
о которых писал Эйнштейн. Они 
упиваются суррогатным общени-
ем  и заодно тешат свою страсть 
к графомании. Не знаю, в чём тут 
дело: в комплексах, отсутствии 
интереса к действительности или 
в желании погрузиться в другой, 
ирреальный мир, но факт остаёт-
ся фактом. Складывается впечат-
ление, что некоторые люди живут 
в социальных сетях. Влюбляются, 
расстаются, изменяют друг другу 
– страсти кипят и требуют выхода 
в комментариях и постах.

Благодаря интернету появи-
лось много новых слов: одни 
«флудят», другие «троллят». 
Купив компьютер, я  зарегистри-
ровался в социальных сетях: 
видимо, захотел «прибиться к 
стаду». Во ВКонтакте мою стра-
ницу взломали на следующий 
день. «Одноклассники» через 
неделю начали вызывать стойкое 
раздражение. Да простят меня 
пользователи этого сайта. Уверен, 
что  среди них немало приличных 
людей, но мне почему-то в этом 
смысле не везло. Изобретение 
Цукерберга мне понравилось 
значительно больше. Публика 
интеллигентная, но как по мне, 
уж больно политизированная. В 
общем, в «Фейсбуке» я тоже как-
то не прижился. Наверное, всё 
дело в том, что крайние мнения 
меня не интересуют. Истина всег-
да где-то посередине…

Эдуард БИТИРОВ
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Чтобы попасть в Лохран, надо 
проехать селение Каменномост-
ское и далее по накатанной до-
роге двигаться в сторону отгонных 
пастбищ. Не доезжая километра 
два до здания администрации 
горных пастбищ, повернуть на-
лево (есть соответствующий 
указатель); добраться до шлагба-
ума, перегораживающего въезд 
в ущелье, и дальше по крутой, 
осыпающейся дороге спуститься 
вниз.

Спуск продолжительный, в 

несколько километров. Наконец 
открывается ущелье – заросшее 
деревьями, обильное травой. 
Ещё пара километров – и Малка. 
Надо переправляться на другой 
берег. Вода не просто холодная 
– ледяная, буквально прерывает 
дыхание, ноги немеют и, кажется, 
вот-вот откажут. Перехватывая 
верёвку руками, проваливаясь 
в щели между камнями, когда 
вода, до этого доходившая чуть 
выше пояса, поднимается до са-
мого подбородка, перебираемся 

на другую сторону и падаем на 
траву. Она здесь не просто неко-
шеная – по пояс, густая, плотная, 
с вкраплениями, причём часты-
ми, жгучей крапивы.

Наверху река, подмывшая 
берег, открыла захоронения – ка-
менные ящики, один край которых 
обвалился, обнажив кости людей, 
живших здесь многие века назад. 
Ящики эти выложены из камней 
высотой примерно в полметра или 
чуть больше; сверху они закрыты 
цельными плитами. Могилы рас-
положены на высоком берегу, 
который река, изменяя русло, 
подмывает, и камни стенок ящи-
ков падают вниз. Известно, что 
могилы эти не богаты на пред-
меты быта: встречаются кувшины 
разных размеров да бронзовые 
бляшки. Есть ещё один нюанс – 
необычная (удлинённая) форма 
черепов «обитателей» гробниц…

Могилы выкопаны строго пер-
пендикулярно к реке, располо-
жены рядами на расстоянии 
трёх-четырёх метров друг от друга 
и  уходят вверх по пригорку доста-
точно высоко. Каменные ящики 
очень похожи на те, что распо-
лагаются на перевале Актопрак, 
недалеко от селения Былым.

Лохранские могильники до сих 
пор ждут своих исследователей 
и комментаторов, которые по-
могут ответить на вопрос, чьи 
это могилы и откуда они здесь 
взялись. Ведь захоронений здесь 
многие десятки – следовательно, 
поселение было немаленькое и 
существовало продолжительное 
время. Тем более что чуть в сто-
роне находится ещё одно захоро-
нение, но меньшее по размерам. 
А вот где жили люди?

Логично рассуждая, поселение, 
во-первых, должно было распо-
лагаться в месте, которое могло 
служить хоть какой-то преградой 
от неожиданного нападения врага 
– под скальным выступом или там, 
где имелась более-менее сносная 
природная защита от непогоды. 
Во-вторых, рядом с водой и, по 
большому счёту, не на правой 
стороне реки, а на левой, более 
низкой. Но ни кладки от строе-

ний, ни даже малейших намёков 
на городище здесь нет. Так где 
же жили люди? Не могли же они 
привозить сюда своих покойни-
ков, преодолевая по бездорожью 
многокилометровые расстояния? 
Да и само расположение кладби-
ща – под него отдана чуть ли не 
единственная ровная площадка 
в этих местах, что весьма непро-
дуктивно для тех, кому надо было 
чем-то питаться, – не даёт ответа.

Кто были эти люди, почему по-
кинули эти благодатные места, кто 
лежит в могилах на пригорках, от-
крытых рекой, а теперь и людьми, 
нарушающими покой мёртвых… 
Может, подсказкой станут остатки 
фундамента, расположенного 
примерно в двух километрах 
вверх по течению и представляю-
щего собой, с большой степенью 
вероятности, культовый объект 
– вероятно, древнюю церковь...

Мария и Виктор КОТЛЯРОВЫ

-
-
-

Кадастровым инженером Волчковым Пав-
лом Викторовичем, почтовый адрес: г.Нальчик, 
ул.Щаденко, 29 «б», кв. 28, kadastr_kbr@mail.ru, 
тел.8-938-078-10-01, №18947 в государственном 
реестре лиц, осуществляющих кадастровую де-
ятельность, выполняются кадастровые работы в 
отношении земельного участка с кадастровым но-
мером 07:09:0104031:129, расположенного по адресу: 
Кабардино-Балкарская Республика, г. Нальчик, тер. 
с/т «Ландыш», 204.

Заказчиком кадастровых работ является Афашо-
кова Клара Муталифовна.

Собрание по поводу согласования местоположе-
ния границ состоится по адресу: КБР, г. Нальчик, 
ул. Пушкина, 85, каб. № 301 17 августа 2023 г. в 12 
часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. 
Пушкина, 85, каб. № 301.

Требования о проведении согласования ме-
стоположения границ земельных участков на 
местности принимаются с 17 июля по 17 августа  
2023 г., обоснованные возражения о местоположе-
нии границ земельных участков после ознакомления 
с проектом межевого плана принимаются с 17 июля 
по 17 августа 2023 г. по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. 
Пушкина, 85, каб. № 301.

Смежные земельные участки, в отношении 
местоположения границ которых проводится со-
гласование: 

Кабардино-Балкарская Республика, г. Нальчик, 
тер. с/т «Ландыш», уч. 199; 

Кабардино-Балкарская Республика, г. Нальчик, 
тер. с/т «Ландыш», уч. 200;

Кабардино-Балкарская Республика, г. Нальчик, 
тер. с/т «Ландыш», уч. 201; 

Кабардино-Балкарская Республика, г. Нальчик, 
тер. с/т «Ландыш», уч. 203; 

Кабардино-Балкарская Республика, г. Нальчик, 
тер. с/т «Ландыш», уч. 205. 

При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о правах 
на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 
статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. 
№ 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

ArtMasters является масштабным 
творческим проектом в сфере креа-
тивных индустрий, представляющий 
собой профессиональные соревно-
вания специалистов бекстейдж. Он 
даёт молодым людям возможность 
заявить о себе и попробовать силы 
в выполнении заданий от ведущих 
мастеров сферы кино, музыки, те-
атра, диджитал и представить свои 
творческие работы на современных 
инновационных площадках страны. 
Основной возрастной категорией 
чемпионата являются творческие 
люди от 18 до 35 лет. Это студенты 
и выпускники творческих вузов, 
молодые специалисты и люди, не 
имеющие профессионального об-
разования. Сегодня наш земляк 
Султан Мисроков в компетенции 
«художник по костюмам» прошёл в 
третий, финальный этап чемпионата, 
который состоится в Москве во второй 
половине августа.

Султан родился в селении Карагач. 
С ранних лет интересовался модой, 
рисовал эскизы костюмов и пробо-
вал шить. И с тех пор как услышал 
о профессии дизайнера, понял, что 
будет развиваться именно в этом на-
правлении. Окончив школу, молодой 
человек поступил на направление 
«Дизайн костюма и моды»  института 
бизнеса и дизайна в Москве и се-
годня учится на четвёртом курсе. За 
время учёбы Султан создавал разные 
коллекции и образы, в его работах 
всегда чётко читается черкесская 
тематика. О проекте он услышал от 
преподавателя и сразу принял пред-
ложение участвовать. Отборочный 
этап заключался в онлайн-тестирова-
нии и консультации, в рамках которой 
нужно было пройти собеседование, а 
также представить творческое порт-
фолио. Все три этапа были успешно 
пройдены, что позволило парню пе-
рейти во второй квалификационный 
этап, где было предложено задание 
по созданию костюма на опреде-
лённую тематику. Султан отрисовал 
эскизный проект к «костюму Воды» 
для оперы по мотивам пьесы Мориса 
Метерлинка «Синяя птица». 

– В работах представителей 
творческих отраслей всегда про-
являются национальные истоки, это 
идёт изнутри и для этого ничего не 
нужно предпринимать специаль-

но, – рассказывает Султан. – Мне 
изначально было очень интересно 
рассказать о черкесском костюме 
за пределами Кабардино-Балкарии, 
преподнести его в переосмыслен-
ном, современном варианте. Сегод-
ня национальный костюм является 
практически музейным экспонатом. 
Хочется представить его новый об-
лик, вернуть черкесскую тематику 
в нашу повседневную жизнь. Так 
или иначе, национальные элемен-
ты читаются во всех моих моделях, 
но иногда я посвящаю этой теме 
всю свою коллекцию. Например, 
в феврале текущего года я создал 
коллекцию верхней одежды по чер-
кесским мотивам и участвовал с ней 
во Всероссийском конкурсе дизай-
неров одежды PROfashionMasters, 
а также в июне в большом показе 
института бизнеса и дизайна в Го-
стином дворе. 

На вопрос, использует ли дизайнер 
в своём личном гардеробе одежду с 
национальным колоритом, он отве-
тил, что в той или иной степени его 
личные вещи содержат националь-
ные элементы и аксессуары. Чёр-
ное пальто из авторской коллекции 
«Адыг» Султан также оставил для 
себя, сделал в нём профессиональ-
ную фотосессию и использует в по-
вседневной жизни. 

Марина БИДЕНКО 


